
「服務國家、繁榮香港、惠及全球」是中
國海外投資年會的宗旨，年會雖然成立時間
不長，但已經在鼓勵和推動越來越多的內地
企業更好地「走出去」，進一步融入經濟全球
化、增強在國際市場上的競爭力等方面，發
揮 重要作用。李克強副總理對年會成果高
度評價，在去年批示中肯定會議「卓有成

效」；今年的年會李副總理再作重要批示，
希望「兩地企業攜手，參與國際競爭。」李
副總理對兩屆年會均作重要批示，顯示中央
對中國企業「走出去」戰略的高度重視，對
年會工作的大力支持。

黃孟復：中國企業「走出去」的重要機遇期

黃孟復副主席一向關心中國企業「走出去」
事業，高度支持中國海外投資年會工作，連
續兩年出席年會的開幕式，並發表重要講
話，為年會發展和中國企業「走出去」產生
巨大鼓舞作用。在今年年會的開幕式上，黃
孟復表示，當前及今後一個時期，仍將是中
國企業「走出去」的重要機遇期。國際金融
危機的影響還未消除，各國都提出再工業
化，發展實體經濟。在此過程中，中國企業
投資併購的機會增多，交易成本相對較低。
儘管全球經濟形勢複雜多變，中國企業海

外投資也面臨 諸多的困難和風險，但全球
化的趨勢是不變的，黃孟復指出：「只要我
們善於防範風險，積極穩妥地走出去，中國
一定能夠成長和鍛煉出一批具有影響力的中
國的跨國企業，一定能夠在促進世界經濟繁
榮和發展方面取得更大的成績。」
作為香港工商業界的一分子，我由衷感謝

李克強副總理、黃孟復副主席及中央對中國
海外投資年會工作的支持。

陳經緯為推動「走出去」戰略不懈努力貢獻良多
陳經緯先生一直為國家實施「引進來、走

出去」的發展戰略不懈努力，積極為香港企
業到中國內地投資與內地企業到香港、海外
投資提供雙向服務。2011年11月，陳經緯先
生親自創建操辦的首屆「中國海外投資年
會」，年會盛況空前，成果豐碩，引起海內
外各界高度關注。陳經緯連續兩年在全國政
協會議上，提出「動用國家外匯儲備，借助

香港國際化平台
支持民營企業到
海外投資」和
「內地與香港企
業聯合『走出去』」以及「將香港打造成實
施『走出去』戰略的重要平台」的提案，得
到了中央政府、全國政協及相關管理部門的
高度重視。一些建議被中央政府採納吸收進
中央政府挺港措施和鼓勵引導民營企業積極
開展境外投資的實施意見中。

促進內地與香港共同發展
香港長期以來是中國面向世界的重要窗

口，為我國的對外貿易和對外開放做出了巨
大貢獻。當前香港的功能角色正面臨「華麗
轉身」：香港已經從過去企業自身或聯合海
外企業到內地投資為主，轉為吸引內地企業
到香港、海外投資相結合；從過去吸引內地
到香港招商引資為主，轉為搭建平台吸引全
世界到香港招商引資相結合；從過去邀請外
國投資者到香港與內地招商機構、企業對接
交流為主，轉為邀請內地機構、企業到香港
與外國招商機構、企業對接交流相結合。內
地企業借助香港這個得天獨厚的平台走出
去，不僅滿足了自身的迫切需求，也推動了
香港持續繁榮穩定，是促進內地與香港共同
發展，並且惠及全球的多贏之舉。
祝願中國海外投資年會再接再厲，越辦越

好，為實現中國企業「走出去」戰略作出更
大貢獻。

倫敦奧運會一閉幕，立即迎來英美兩國的好評如潮，英美
兩國領導人彈冠相慶，致電相賀。這當然不奇怪，英國作為
主辦國，憑 天時地利人和，外加手段取得了其在奧運歷史
上的最好成績；美國成為金牌獎牌的冠軍，洗雪上屆北京奧
運會屈居第二的不忿，獲得了超過上屆金牌榜冠軍中國的快
感。頌揚倫敦奧運的熱潮已漸退燒，現在是對倫敦奧運會做
點另類反思的時候了。

卡梅倫終於鬆了口氣
必須肯定，倫敦奧運會期間無論場外的罷工示威、交通堵

塞，接待錯亂，無論場內競賽判罰爭議、頒獎升旗失誤、開
閉幕式上的烏龍尷尬等等，都未嚴重影響奧運會有始有終的
進行，並「安全」、「快樂」地閉幕。這使得英國首相卡梅倫
懸 的心落下了，終於鬆了口氣，高興地表示：倫敦舉辦了
一屆「安全可靠」的奧運會。這同英國媒體普遍歡呼倫敦奧
運會是「成功的奧運會」，「勝利的奧運會」相比而言，還算
比較平實。說到倫敦奧運會的「成功」，頂尖的稱頌是來自興
高采烈的奧巴馬總統。倫敦奧運會閉幕當日，奧巴馬興致勃
勃地致電卡梅倫，恭賀倫敦舉辦了一屆「極其成功」的奧運
會。當然，說倫敦奧運會「成功」、「勝利」亦可，因為在倫
敦軍警海陸空嚴陣以待之下，「成功」防止了安全隱患，特
別是防止了恐怖分子襲擊，卡梅倫政府、倫敦奧運組委會竭
盡全力，終於「成功」、「勝利」舉辦了倫敦奧運會。

對非西方國家帶有強烈政治偏見
但是，實際上，倫敦奧運會接連不斷出現諸多嚴重問題，

引發不少參賽國家的不滿、不平，從這個意義上說倫敦奧運
會算不上是真正成功的奧運會。這從國際奧委會主席羅格對
雅典奧運會、北京奧運會、倫敦奧運會的評價中也可得到印
證。羅格代表國際奧委會作出的評語是：雅典奧運會是「難
忘的、夢幻般的運動會」，北京奧運會是「真正的無與倫比的
運動會」，倫敦奧運會是「歡樂而榮耀」的運動會。的確，倫
敦奧運會展示了英國近代工業文明歷史的榮耀，英國現代音
樂的快樂。英國《獨立日報》（8月12日）對此作了一個註
解：倫敦奧運會改變了英國的情緒，讓這個國家變得快樂自
信，至於對倫敦奧運會的評價，或許只有多年以後才能真正
作出準確評價。其實，用不 等多少年就能對倫敦奧運會做
出準確的評價，尤其對倫敦奧運會出現的問題，帶來的負面
影響，現在就可以真正作出反思和評價。
倫敦奧運會出現的最大問題，帶來的負面影響，是違背奧

運精神和宗旨，帶有強烈的政治色彩和種族歧視。中國、朝
鮮、俄羅斯、韓國等國家，都強烈感受到來自英美等西方國
家的政治偏見、種族歧視，偏袒英美運動員的誤判、錯判，
帶有明顯的政治傾向性。韓國韓聯社在閉幕當天就一針見血
地評價：「倫敦奧運會是『誤判奧運會』，其污名似乎很難得
到洗刷。」在倫敦奧運會閉幕前夕，俄羅斯體育部長穆特科
公開指責主辦國英國利用政治影響力，使其運動員受到裁判
照顧贏得獎牌。在女足小組賽中把朝鮮國旗換成了韓國國
旗，如果說這不是惡意為之的政治操作，起碼也是不尊重朝
鮮、歧視朝鮮的政治失誤。

以冷戰思維醜化中國體育成就
針對中國的舉動尤為明顯。英美兩國的體壇權威人士、主流媒體對中國的運

動員、體育運動體制進行了一連串無中生有的惡意醜化。冷靜分析起來，實屬
必然。當今，中國全面崛起，美國為保住其在全球的老大地位，在經濟、政
治、軍事上同中國較勁，無所不用其極地遏制中國。同樣，在作為反映一國實
力的奧運會競賽上，美國也要壓制中國；尤其倫敦奧運會是報上屆北京奧運會
被中國奪得老大地位之仇的絕佳時機，因為有死心塌地的老夥伴英國幫助。果
然如此。英美聯起手來從政治、輿論，到規則、裁判都動員起來，確保實現美
國超過中國，英國超過俄羅斯的目標。美英輿論一方面一邊倒地為美英運動員
助威喝彩，一方面對中國奪得冠軍的運動員如16歲的葉詩文發起無端質疑，污
衊其服用興奮劑；當葉詩文被證清白，無情地戳穿了那些專家權威人士的謊言
穢語後，美英媒體又話鋒一轉指責中國「嚴厲的舉國體制」，把運動員塑造成
「體育機器」，嚴重地壓制了人權，給運動員帶來了無比的痛苦。好在美國還有
有識之士，美國《國家》雜誌網刊文道出了事情的真相，伸張了正義，尖銳地
指出，在美國人的政治意識中，中國在奧運獎牌上跟美國競爭，就應像冷戰時
代一樣對中國進行批評、醜化，甚至進行種族主義攻擊。事實上，美國的奧運
體制也存在很多問題，內地《環球時報》的文章揭露，「美國游泳隊的性醜聞
就是一個例子。美國運動員的痛苦仍隱藏在陰影中，對於批評中國運動體系的
美國人來說，可用一句話：『醫生，治好你自己的病吧』。」

第二屆中國海外投資年會8月

22日至24日在本港隆重舉行。

繼去年的首屆中國海外投資年

會後，國務院副總理李克強對

本屆年會再作重要批示，由中

央政府駐港聯絡辦主任彭清華

在年會的開幕大會上宣讀，體

現中央對中國企業「走出去」

戰略的高度重視，對年會工作

的大力支持。全國政協副主席

黃孟復一向關心、鼓勵中國海

外投資年會發展，對中國企業

走向海外、提升競爭力給予強

而有力的支持；中國海外投資

年會執行主席、香港中國商會

主席陳經緯先生為加快實施

「走出去」發展戰略做出不懈的

努力和積極的貢獻，令人敬

佩。經過此次年會，進一步鼓

勵更多中國企業借助香港的優
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地互利雙贏。
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英文《中國日報》香港版今日發表署名評論
文章，現譯載如下：
8月15日，香港保釣人士成功登上釣魚島宣示

主權引起輿論轟動。香港市民與有榮焉的自豪
之情充分表明港人對國家和民族的認同感與責
任感不容否定，同時對在香港推進國民教育帶
了不少有益的啟示：
一、官方與民間要建立良性互動。這次香港

保釣船成功出航，首先在於水警的放行，水警
放行的根源在於特首梁振英歷來支持保釣。中
央政府雖出於外交戰略的考慮比較克制，但仍
在第一時間表達了要求無條件放人的嚴正立場
並派出海監船護送保釣船返回香港。內地和香
港的民眾和媒體一邊倒地支持香港保釣人士的
登島行動，對他們給予了強有力的輿論支持，
對日本政府形成了強大的輿論壓力，迫使日本
政府盡速放人。
這次香港的官方與民間良性互動，不但令香

港和港人在維護國家和民族利益方面作出了重
要貢獻，而且使得香港和港人在國人心目中的

地位和聲譽得到了極大的提高。在香港的中小
學推進國民教育，也需要官方與民間建立良性
互動，在各種政治力量之間建立對話和協商機
制，為順利推進國民教育營造適當的政治空氣
和社會輿論氛圍。
二、立場各異的不同政治勢力之間要形成共

識。香港是一個政治生態極為複雜的社會，要
形成共識殊為不易，但這次香港社會對香港保
釣人士成功登島的態度表明香港社會在政治問
題上仍存在共識—就是面對外辱時將政治歧
見放在一邊，共同致力於維護國家和民族利
益。
目前香港社會對是否要開展國民教育並不存

在什麼爭議，但對於教學內容和方法具有很多
不同意見。為此，香港的各種政治勢力完全可
以求同存異，求得大家都認可的最大公約數。
例如，鑒於香港社會對國家的政治制度以及一
些歷史事件的認識不一致，在開展國民教育的
過程中可以盡量少涉及這些方面的內容，而將
重點放在介紹博大精深的中華傳統文化、光輝

燦爛的歷史文明、秀美壯麗的河山、勤勞善良
的人民以及輝煌的經濟科技發展成就等方面。
等到在廣大青少年中間培養了較為深厚的家國
情懷和民族認同感後，再向他們介紹爭議性較
大的政治問題。
三、要有歷史眼光，看清發展大勢。中華民

族經過近百年的奮鬥，在21世紀初終於取得了
對抗日本的綜合國力優勢，甲午戰爭以來的兩
國強弱之勢已然完全改變。當前日本在釣魚島
問題上的焦慮乃至冒進，無非是企圖在中國的
軍事和經濟兩個方面取得壓倒性優勢之前奪得
主動，因此日本的囂張並不代表其強大，反而
表明其心虛。
對於在香港中小學開展國民教育問題，同樣

也要看到中國崛起這個大勢。要向香港的中小
學生客觀介紹國家的實際情況和發展前途，使
香港的下一代真正體會到香港的發展與國家的
發展休戚相關、榮辱與共，香港與國家整體是
一個割裂不開的命運共同體。

中國日報：保釣對開展國民教育的啟示

加快內企「走出去」實現兩地互利雙贏
──祝賀第二屆中國海外投資年會成功舉行

行政長官梁振英昨日視察邊境管制站後
表示，為了堵截「雙非」孕婦來港分娩，
口岸的入境處及相關部門人員做了大量有
效工作，過去一段時間衝關的「雙非」孕
婦數字十分少。但他也承認「雙非」孕婦
及她們的子女，對醫院產科、兒科及新界
北學額分配，構成一定壓力，他希望能根
本解決「雙非」問題。
事實上，「雙非」問題不但為本港帶來

沉重的人口壓力，去年在港出生的「雙非」
嬰兒人數就達到35,736名，而且對本港的人
口規劃及社會福利造成沉重的負擔，並衍
生出各種社會問題甚至是一個又一個有血
有淚的家庭悲劇。因此，「雙非」問題亦
成為今屆立法會選舉中各候選人關注的議
題之一，而始作俑者的公民黨更成為眾矢
之的。

賣弄「訟棍」式詭辯推卸責任
面對外界的指責，公民黨候選人卻一直

在迴避責任，說公民黨沒有參與「莊豐源
案」，梁家傑就不斷重申「莊豐源案」在
2001年審結，但公民黨在2006年才告成立，
所以公民黨與「雙非」問題並無關係云
云。梁家傑更建議修改《基本法》以堵塞

「雙非」孕婦來港。然而，梁家傑的說法是
賣弄「訟棍」式的詭辯，將公民黨成員行
為與公民黨完全切割；而提出所謂「修法
論」更是包藏禍心，目的是要在社會上製
造更大的爭議，衝擊《基本法》，達到「以
法亂港」的目的。
1996年籌委會通過的《關於實施香港基本

法第24條第2款的意見》，以及人大常委會在
1999年就「吳嘉玲案」所作出的釋法內容，
都清楚表明父母均非港人而在本港出生的兒
童並不能取得居港權。然而，終審法院判決
卻未顧及《基本法》的立法原意和人大釋法
內容，推翻了本港的《入境條例》，為所有
在港出生的「雙非」子女提供居留權，造成
了今日困擾兩地的「雙非」問題。

借修法轉移視線製造政治爭議
從1999年起代表莊豐源的原訴人，正是公

民黨的創黨黨員兼憲制及管治支部副主席
李志喜，而公民黨成員郭瑞熙在當時也是
代表律師之一。多名現時公民黨的核心成
員，當日都有支持終審法院的判決，甚至
以所謂「黑衣遊行」去抗議人大釋法。余
若薇甚至在立法會會議上指外界對於大量
「雙非」子女來港是杞人憂天。這說明一個

事實，就是現時多名公民黨核心成員都有
參與「莊豐源案」，並支持有關判決，最終
令本港社會承受了「雙非」之苦，這些人
要不要負上責任？而由這些人組成的公民
黨，在立場路線上怎可能切割？
梁家傑說公民黨在2006年才成立，但這些

大狀並非在公民黨成立後才開始從事政治運
動，他們由「莊豐源案」起已經介入政治事
務，有明確的政治立場。如果他們不贊成
「雙非」子女可取得居港權，當年為什麼支
持終審法院的錯判？又為什麼要發動示威遊
行反對人大釋法？如果成員間的理念、政
策、政見不一致，怎可能會組成一個政黨？
因此，由這班親手埋下本港「雙非」炸彈的
人組成的政黨，其立場路線自然是一以貫
之。儘管公民黨在2006年才成立，但這個黨
是由李志喜、余若薇、梁家傑等人成立的，
又怎可能撇清在「雙非」問題上的責任？梁
家傑不斷推卸責任反顯出心中有鬼。
梁家傑又在論壇上提出應修改《基本

法》，這是故意誤導市民以淡化公民黨幕後
黑手的角色。《基本法》條文及籌委會的
解釋相當清楚，只是終審法院沒有採用有
關解釋，修改《基本法》沒有道理。而
且，修法一事茲事體大，不易達成共識，
公民黨不過是以此來轉移視線，製造政治
爭議，以掩飾在「莊豐源案」上的惡行。
事實上，「雙非」問題的衝擊力較外傭居
港權更為猛烈。外傭居港並未成事，已足
以令公民黨在區選中損兵折將，而廣大市
民在「雙非」問題上深受其害，肯定要以
選票向公民黨說不。因此，梁家傑堅持不
承認在「雙非」上的責任，並且提出修改
《基本法》，正是為了推卸在「莊豐源案」上
為本港埋下人口炸彈的惡行，並且阻延當
局從法律上解決「雙非」問題，令「雙非」
炸彈繼續在本港引爆，以挑動社會的不
滿，製造社會對立。各界應看清公民黨唯
恐天下不亂的禍心。

公民黨埋「雙非」炸彈 梁家傑「修法論」藏禍心

蔡德河 原全國政協委員 香港觀塘工商業聯合會創會會長
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■蔡德河

■黃孟復(右三)及陳經緯(左三)出席年會，鼓勵中國企業「走出去」，推動香港作為中國企業

「走出去」的戰略基地，以應對全球複雜多變的形勢。

今日鬧得滿城風雨的「雙非」問題，根源來自終審法院「莊豐源案」的判

決，而當時代表莊豐源的律師，正是今日公民黨的核心成員，多名現時公民

黨成員當年都有支持有關判決。儘管公民黨的成立晚於「莊豐源案」，但由

同一批人所組成的公民黨，又怎可能撇清與「雙非」的責任？梁家傑在選舉

論壇上不斷推卸責任，反顯出心中有鬼。梁家傑又提到應修改《基本法》解

決問題，也是公然故意誤導公眾，將「雙非」孕婦湧港歸咎於《基本法》之

上。《基本法》條文及籌委會的解釋根本相當清楚，只是終審法院沒有採用

有關解釋，斷沒有修改之理。梁家傑的謊話不過是為了掩蓋自身的禍港行

徑，並藉 要求修改《基本法》，轉移視線，製造政治爭議，包藏禍心，盡

顯其人其黨禍港的面目。


